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文体新闻体育

本报北京今日电（特派记
者 金雷）今天中午，第37届同

里杯中国围棋天元赛在中国棋

院开幕。包括柯洁、李轩豪等

在内的48名棋坛高手齐聚北

京，争夺向现任天元芈昱廷九

段挑战的资格。

中国围棋天元赛1987年

由中国围棋协会和新民晚报

社联合创办，是中国首个职业

围棋头衔战，开国内新闻棋战

先河，至今已连续举办 37

届。从2000年起，吴江同里

古镇加入到主办行列中，同里

杯中国天元赛也已连续成功

举办24届。

尽管过去三年受疫情影

响，同里杯天元赛仍坚持如期

举办，兑现每一年的约定。“棋

圣”聂卫平因此将新民晚报社

和同里镇人民政府比作中国

围棋的“两位铁哥们”。

同里杯天元赛是今年国

内棋坛打响的第一项头衔战，

也带来了新气象。经历过去

三届线上线下结合办赛的不

易后，本届同里杯恢复面对面

下棋，棋手们重温熟悉的比赛

方式和比赛氛围。

本届天元赛分本选赛、本

赛和挑战赛三个阶段。本选赛

和本赛于3月7日至13日在北

京进行，参加本选赛的选手除

种子棋手外根据等级分顺序取

31人，国家围棋队选拔产生1

名女棋手，共计32名棋手进行

一轮单败淘汰赛，取16名棋手

进入本赛。种子选手为上届天

元赛前四名、2022年世界比赛

冠亚军和国内各大赛冠军，不

足名额按等级分排序补足。

中国围棋协会主席林建

超、副主席华学明、同里镇党

委书记汪晓东、新民晚报副总

编辑阎小娴、现任天元芈昱廷

九段等出席了在中国棋院举

行的开幕仪式。

比赛采用中国围棋协会

审定的围棋竞赛规则，黑方贴

3又3/4子，用时为每方2小时

后五次1分钟读秒，超时判

负，冠军奖金40万元，亚军20

万元。包括等级分第一的李

轩豪、“八冠王”柯洁等冠军棋

手，将向天元挑战权发起冲

击。获得挑战权的棋手将于4

月中旬在吴江同里与芈昱廷

九段进行三番棋决战，争夺新

一届天元。
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感觉更好

心态为王
恢复面棋，意味着棋手迎回往常

的忙碌。昨晚联系前天元连笑九段

时，他正准备从成都赶回北京参加本

赛。随着新赛季拉开帷幕，这样的如

常，正是棋手们期待的，也为棋手们

更加珍惜。

本次天元赛参赛选手中，33岁的

陈耀烨是年龄较长的之一。为保证参

赛质量，他养成了健身的习惯，每周至

少三次。上月，他以主将身份代表拉

萨棋院队结束围甲季后赛的激烈竞

争，谈到参赛目标他表示：“慢慢下吧，

现在年轻棋手水平都比较高，我要下

好每一盘棋，下出自己的水平。”

为江苏队赢得围甲亚军后，芈昱

廷休息了一段时间。随着天元赛落

子，接下来他又要忙碌起来，“天元赛

后，还有名人战，梦百合杯”这几项大

赛，“老芈”都是现任头衔的拥有者或

卫冕者。他说，很感激新民晚报社和

同里镇人民政府这样的“铁哥们”，多

年来始终如一地举办围棋比赛，传播

围棋文化，自己作为棋手最大的回

报，便是好好下棋。

至于如何把棋下好，棋手们都在

积极调整。陈耀烨透露，有时遇到年

轻棋手，会抱着向对方学习的想法去

下比赛，“现在我对胜负的执着没有那

么强烈了，总体上只要参赛，任何时候

都希望把自己最好的状态发挥出来。”

首次以现任天元的身份出席同

里杯天元赛开幕仪式，芈昱廷作了认

真的准备：“第一次参加这样的活动，

感觉挺新奇的，也准备了发言。”至于

棋赛，“老芈”透露并没有设定具体的

目标，“每一盘棋你都下好了，就会有

好的结果。” 特派记者 金雷
（本报北京今日电）

即便是在最困难的时候，天元赛

主办方中国围棋协会、新民晚报社和

同里镇人民政府也没有放弃，通过各

种努力，确保天元赛每年都如期举

办。一度，有的棋手因为疫情影响散

落在杭州、上海等地，仍通过网络完成

比赛，天元赛记录下了中国围棋一段

不平凡的历史。

新的一年，新的气象。中国围棋

协会公布的赛事计划中，2023年共有

144项赛事，其中职业赛事28项、群众

赛事90项、国际业余赛事26项。作为

开年大赛也是第一项职业围棋头衔战

的同里杯天元赛，率先恢复面对面下

棋的比赛方式。

能恢复面棋，棋手们都拍手称

快。本届同里杯，曾经天元八连冠的

陈耀烨九段再度亮相，相比网络，陈耀

烨更喜欢面棋的方式：“只有在比赛中

才能感受到这种气氛。面对面下棋和

线上下棋有很大的区别，面棋感觉远

远好于线上。”

陈耀烨现在已将部分精力转到

围棋培训上，在北京开设了自己的

围棋教室。但他参加比赛的频率并

没有降低太多：“能参加的都会参

加。有些在外地的比赛赛程太长与

教学冲突的话，可能就不去了。”他

强调，身为棋手参加比赛是非常重

要的，对棋有新的感悟，也会为教学

提供帮助。

同里杯恢复面棋，现任天元芈昱

廷九段也非常期待。受疫情影响的赛

季里，他仍是对局数最多的棋手之

一。勤奋的“老芈”说，自己不是特别

在意线上还是线下，但面对面下棋的

感觉更舒服。“棋子落到棋盘上，这种

感觉要比对着电脑屏幕好。”他解释，

“下棋时对手就坐在你面前，能看见他

的脸，会比较心安。”

？

终于又面对面了
天元赛参赛棋手谈下面棋的幸福

3月的北京，春意盎然，新一届同里杯中国围棋天元赛如
约而至。与天元赛一起回来的，还有面对面下棋的比赛方式。
历来作为开年大赛的同里杯，也为棋坛带回了稳定与信心。

▼ 现任天元芈昱廷

记者 张龙 摄

▲ 曾经天元八连冠的陈耀

烨 特派记者 李铭珅 摄

■ 今天中午参赛棋手济济一堂
特派记者 李铭珅 摄


